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街谈巷议

仗义执言

陪诊师培训班开了个好头
一 则 上 海 开 放 大 学

“养老服务陪诊师培训班”
将开班的消息，在当地养
老行业引发了不小的动
静。据《新民晚报》报道，
该培训项目第一期计划招
100名学员，主要针对各区
的养老社工和养老服务机
构的护理员，由于分配到
各区的入学名额实在太抢
手，影响了上报学员名单
的进度，以至于原定 4 月
12日的开班日期不得不延
后。与此同时，致电咨询
陪诊师培训事宜的其他社
会各界人士也络绎不绝。

上海开放大学推出的

陪诊师培训班“一位难求”，
无疑是需求巨大的写照。
近年来，陪诊职业走俏，但
人们希冀的陪诊市场规范
化、陪诊人员专业化、收费
标准正规化并未如愿，反而
面临陪诊师良莠不齐、鱼龙
混杂的现状，有的甚至是打
着陪诊的旗号，实则干着医
托的勾当。

一个无法回避的现实
是，在“9073”抑或“9064”的
养老格局下，无论采用哪种
养老方式，依赖家属或他人
陪伴就诊乃是常态化的供
给侧困境。就当前的陪诊
服务而言，没有从业门槛、

没有岗前培训、没有质量监
督的“三无”状况，显然无法
满足患者及家属获得透明
服务、合规服务和科学服务
的需求。以公益免费形式
推出，由正规教育机构与政
府相关主管部门及行业协
会联合举办的陪诊师培训、
考核、认证，正是为解决上
述痛点而生。尽管这项培
训暂时还不面向市场招生，
但通过对特定对象赋能，实
际上能优先为养老服务领
域培育一支高质量、专业化
的陪诊员队伍，更好地满足
刚需。

当然，对于一个野蛮生

长的新行当，仅靠一纸从业
资格证书来规制依然是治
标不治本。从国内已经发
生的多起涉及陪诊服务的
纠纷乃至诉讼来看，陪诊服
务的边界、法律责任等核心
问题亟待在制度层面出台
相应的规范与规则。就更
大范围的陪诊服务标准化
而言，亦需要政府职能部
门、行业协会、提供陪诊服
务的头部企业等共同来制
定一些基础性、可供执行的
标准，对当前良莠不齐的陪
诊行业进行正向引导与监
督，从而形成“良币驱逐劣
币”的积极市场。

禁止群众办酒席，社区越界了

受优待群体要守好自己的证
据央视报道，成都的盲人按

摩师徐师傅每月从微信上收到五
六百元的工资，但对给他发工资
的公司的名称、具体位置、主要业
务等一无所知。他要做的，就是
出让、借用自己的残疾人证，虚假
地承认自己是这家公司聘用的残
疾人员工。

“出租”残疾证，表面上看是
你情我愿，各方“共赢”，实则不
然。简而言之，残疾人名义上成
为企业员工后，虽然获得了一定
的收益，但这样的“形式就业”，实
际上却妨碍了残疾人的正当就业

权利，让很多残疾人失去了本来
可能获得的就业机会。而有关企
业通过虚假挂靠残疾人证，逃避
了缴纳残疾人保障金的义务，甚
至借此享受减税、免税等政策，这
是赤裸裸的践踏法律红线，损害
国家利益。此种行径岂能容忍？

对于这一乱象，既需要有关
部门严查“挂证”问题，也需要残
疾人群体自觉抵制。同样地，老
年人、军人等受优待群体也要守
好自己的优待证，珍视来自国家
和社会的尊重。（山东潍坊 付彪
52岁）

“饮料分级”咋分的

贵报 4 月 11 日头版
刊登《上海试行“饮料分
级”》一文，称这是我国首
次推出饮料“营养选择”分
级标识，但具体如何分级，
文中语焉不详。能否告
知？（湖 北 武 汉 徐 光 弘
75岁）

编辑邹东锋回复：
该分级制度简而言之，就
是根据饮料中“非乳源性
糖”“饱和脂肪”“反式脂
肪”“非糖甜味剂”等 4 种
成 分 含 量 来 评 定 等 级 ，
标识 A、B、C、D 四级（扫
描二维码可查阅），推荐
程度逐步递减。总的来
说，A、B 级饮料比 C、D
级饮料含有更低的糖和
脂肪。一款饮料具体标
识为哪个等级，主要看它
的短板。比如，某饮料的
非乳源性糖含量为 5.6g/
100mL，等 级 为 C 级 ；饱
和 脂 肪 含 量 为 1.2g/
100mL，等级为 B 级；反式
脂肪酸含量为0g/100mL，
等 级 为 A
级。那么，
该饮料的
总体评级
为C级。

近日，重庆市南川区东城街道
北郊社区发布关于“遏制滥办宴席
不良风气”的通知引发热议。据
悉，通知要求居民办婚宴需提前
10 天申请报备，丧事可在事中及
事后 5 天内报备，除结婚酒、丧事
以外的都属于无事酒，一律禁止滥
办。南川区相关部门回应：社区在
工作执行过程中对政策理解存在
偏差，立即停止不当做法。

这则通知的初衷，其实我们
都能够理解。近年来，在一些地
方，民间动辄办酒席的风气愈演
愈烈，各种份子钱让人不堪重负，
移风易俗确有必要。但“一刀切”
的强制方式，显然并不适宜。比
如，把结婚酒、丧事酒以外的都归
为“无事酒”，一律禁止滥办，无疑
脱离了实际。民间有些酒席，诸
如满月酒、寿宴等，既是习俗，也
有合理理由，就不应列入强制取

消的范围。
更 重 要 的 是 ，无 论 结 婚 也

好、丧事也好，都是公民的私事，
法律法规从未明确规定公众办
酒席需要提前报备，也未规定哪
些酒席系禁止之列，重庆南川区
个别社区的一纸禁令显然于法
无据，也缺乏说服力。由此引发
群众的反感和抵触情绪，自然在
意料之中。

移 风 易 俗 从 来 不 是 一 蹴 而
就，需要耐心倡导，循序渐进。社
区居委会是居民自我管理、自我
教育、自我服务的基层群众性自
治组织，主要任务是宣传法律法
规和国家政策，办理居民的公共
事务和公益事业，调解民间纠纷，
协助维护社会治安等，千万别在
法无授权的情况下任性越权，否
则效果适得其反，还可能承担相
应的责任。（广西桂林 苑广阔）
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乐见公交司机暖心服务

近日，我在长沙乘坐 907 路
公交车，刚上车就听到一句暖心
话：“大爷慢走，请坐好。”抬头一
看，是位女司机，满面笑容。待
行驶至某路段等红灯时，趁等候
时间较长，她又询问乘客：“这儿
有糖果和矿泉水，有谁低血糖
的、要吃药的，请招手。”有熟悉
这条线路的乘客告诉我，司机姓
艾，主动帮扶乘客是她的常态，
简直就是活雷锋。希望在其他
公共服务领域，也能多一些像艾
师傅这样敬老爱老的模范。（湖
南长沙 吴正祥 83岁）


